

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: sábado 9 de Julio de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 996

ESPAÑA Y LOS YANKIS

Al comentar toda la prensa yanqui el combate naval de Santiago de Cuba, que resultó como todos nosotros desgraciadamente sabemos, en la derrota más terrible y afrentosa que registra la historia de la marina militar española, no pueden explicarse el por qué Cervera escogió para salir de la bahía el momento menos favorable, es decir, el de las 9 y 30 minutos de la mañana ó sea el instante en el cual el horizonte está más claro y cuando no podía salir ni un gato sin ser visto, hasta valiéndose de los anteojos por los 20 ó más buques que ejercían en aquella costa el servicio de vigilancia.

¿Por qué preguntan los mismos yanquis no salió Cervera de noche aunque hubiese sido para morir estrellado en las rocas de la costa Oeste de Santiago?

La noche cubre mucho una escapatoria, pues la luz de sus reflectores eléctricos no significa nada comparada con la claridad del pleno día y mucho menos cuando se manejan los reflectores en la gran agitación de un cañonero.

Y aún añaden: tuvo cierta suerte Cervera de que en el momento de escaparse estaba el crucero «New York» con el almirante Sampson á bordo, á más de 10 millas Este de la bahía de Santiago con objeto de hacer una descubierta por las inmediaciones de Jara-gua, de manera que el «New York» que es uno de los mejores barcos que tiene la escuadra de Sampson, no tomó siquiera parte en el combate.

Hagamos ahora constar, en honor de la verdad, que según todos los órganos de la prensa yanqui sin excepción, la bravura de las tripulaciones de la escuadra de Cervera fué superior á todo elogio, batiéndose todas con coraje y cediendo el terreno solo á pulgadas, pero la valentía temeraria de los españoles se estrelló al fin ante la magnífica manera de trabajar la artillería norteamericana cuyos cañones no disparaban tiro sin hacer blanco, mientras que los españoles demostraron durante el combate, no tener ni la menor noción de lo que es el manejo de los elementos modernos de guerra.

Además de lo que antecede, dicen los yanquis, los buques de la escuadra de Sampson estaban mejor acorazados y protegidos que los de la escuadra española aparte de que entre los comandantes y oficiales de todos los buques hay gente tan brava como los españoles, pero con mayor serenidad y gran superioridad de conocimientos navales.

De modo que en el concepto de nuestros enemigos la escuadra de Cervera fué víctima primero del número y superioridad de los buques enemigos y luego de la poca serenidad, menos pericia en el maniobrar y del pésimo servicio de nuestra artillería.

La prensa norteamericana desmiente por fin categóricamente la noticia de que el almirante Cervera y alguno de los comandantes que con él fueron hechos prisioneros, trataran de suicidarse.

Han hecho bien.

Volvamos ahora la vista á Santiago de Cuba, en donde nuestros heroicos soldados continúan dueños de la ciudad y jurando no dejar en ella piedra sobre piedra antes de que entren en ella los norteamericanos y por cierto que en los alrededores de aquella plaza, les va la cosa á los yanquis de una manera desesperada, muriendo como moscas bajo la influencia del vómito y de las en-

fermedades y cayendo á centenares bajo el plomo de nuestros valientes soldados cada vez que tratan de trabar con ellos algún combate.

Por los mismos telegramas de los periódicos norteamericanos nos enteramos de que en Santiago de Cuba hay ahora elementos en hombres y municiones, casi suficientes para defender la ciudad contra el ataque que por mar y tierra harán los yanquis en cuanto les lleguen los grandes refuerzos que ya esperan y que dará en persona según todas las probabilidades el generalísimo Miles calificado como el más estratégico de todos los generales de la Unión.

Parece que el bravo Linares que se halla ya casi restablecido de su herida, ha vuelto á encargarse del mando en jefe de las fuerzas defensoras de Santiago de Cuba.

Shafter está, á lo que se asegura, muy desalentado, pues las influencias del clima y las balas de los españoles, han reducido el contingente de sus fuerzas de tal modo que para evitar su aniquilamiento, ha tenido que abandonar algunas posiciones de que se habían apoderado, y replegándose en los puntos más estratégicos, poneros á la defensiva hasta la llegada del ejército de auxilio que manda Miles.

Linares tiene ahora en Santiago más de 12.000 hombres combatientes y municiones, sino abundantes, en cantidad suficiente para resistir todavía algún tiempo, de manera que por poco que la suerte favorezca á las tropas españolas, frente de Santiago han de encontrar en tumba casi todos los yanquis que en malhora fovadieron la isla de Cuba en paraje tan malo y en época peor.

Correo de Madrid

Julio 6.

Dicen de Nueva York que, según nuevos datos que se publican relativos al combate naval librado en Santiago, durante el mismo el «Brooklyn» recibió treinta y siete disparos de los barcos españoles y de las baterías de tierra; el «Oregon» uno y el «Iowa» cuatro.

Según telegrama de Viena, el comandante del barco austriaco «Maria Teresa», que presenció el combate naval de Santiago, confirma gran parte de los detalles ya conocidos.

Afirma que los barcos de ambas escuadras se batieron á 1.500 metros de distancia.

Dice que la conducta de la flota española fué heroica.

Otro telegrama de Washington anuncia que el almirante Cervera, con objeto de acompañar á los prisioneros de la escuadra española, navega á bordo de un buque yankee con dirección á Portsmouth.

—En Londres se ha recibido un telegrama diciendo que en las inmediaciones de Santiago se ha librado un fuerte combate.

Las primeras noticias que se tienen de este encuentro son bastante confusas, pero de ellas se desprende que los españoles han roto la línea norteamericana, haciendo gran número de bajas.

Entre los muertos y heridos se cuentan 8 oficiales y 5 generales.

Preguntados los ministros sobre la exactitud de esta noticia han manifestado que no tiene el Gobierno confirmación oficial de tal combate.

—Telegrama de Washington al periódico *The Morning Post*, que el departamento de Marina ha telegrafado al almirante Sampson que de todos modos intente forzar el canal y entre en la bahía de Santiago de Cuba, aun-

que en esta empresa se pierdan algunos barcos.

El general Shafter telegrafía desde extramuros de Santiago que el crucero español «Reina Mercedes» fué destruido ayer tarde por la escuadra norteamericana, al tratar de salir de la bahía.

La noticia en parte es inexacta, por que el «Reina Mercedes» era un pontón y no podía intentar la salida de la bahía, mayormente cuando la escuadra enemiga está vigilando constantemente el canal.

Lo que se cree aquí en Madrid es que el «Reina Mercedes» habrá sido echado á pique por los nuestros para impedir que los yankees puedan forzar la entrada del canal.

Dice también el referido despacho que el «Reina Mercedes» tomó parte en el combate naval desde la boca del canal, y que una granada, no se sabe si del «Reina Mercedes» ó de las baterías de tierra, cayó sobre la cubierta de un acorazado yankee estallando con gran estrépito, pero sin causar ningún herido y solo produjo ligeros desperfectos.

—Un telegrama de Suez anuncia que están fondeados en aquel puerto desde ayer tarde los tres torpederos españoles «Azor», «Habana» y «Halón».

Añade que se divisan todos los demás barcos de la escuadra española en la bahía de Faro.

—Se encuentra en Madrid el señor Daza, autor de un descubrimiento importante para el ejército.

Ha relatado á varios periodistas el largo camino de penalidades que ha sufrido con su invento y con la poca protección que ha encontrado en los centros oficiales á causa de la burocracia ó largo expedienteo.

Un periodista que le ha visitado le preguntó:

¿Es cierto que estuvo usted ayer en Palacio y en el ministerio de la Guerra?

—En Palacio nada más, pero con el solo propósito de ver á un alto funcionario amigo mío á fin de que me preparara el camino para la audiencia de hoy.

Ante las calamidades, dijo, que pesan sobre España, cada minuto es un tesoro.

—Pero si todavía no ha informado sobre su invento la comisión técnica ¿no cree usted que es tarde para su aplicación?

—Por eso trato de activar el expediente.

—Yo he traído aparatos, las pruebas pueden verificarse inmediatamente y sin más que cinco duros de coste.

—Habiendo anunciado los norteamericanos el envío de su escuadra á España, ¿no será tarde para fabricar su invento en gran cantidad y surtir debidamente á los respectivos puertos.

—Esto me ha hecho apresurar la terminación de mis trabajos.

—Yo con poco tiempo tengo bastante.

En diez días podrán fabricarse 10.000 proyectiles, no necesito para ello maquinaria extranjera ni largos trabajos.

El coste de la defensa de toda España me comprometo á que no exceda de 50.000 duros.

Si la escuadra norteamericana que quiere atacar á la Península tarda veinte días en llegar, cinco antes ofrezco tener en los sitios que me indique el Gobierno el material necesario para destruirla completamente.

(El calor con que el célebre inventor dijo estas palabras hizo sentir escalofríos de entusiasmo á los que le escuchaban.

No creo indispensable, añadió, el auxilio oficial.

Con una junta que por suscripción reúne á los 50.000 duros podría acudir á la defensa de nuestras costas.

El almacenaje del material de mi invento no necesita depósitos especiales.

El transporte puede hacerse fácilmente. Lo demuestra que para traer mi aparato á Madrid me han bastado tres amigos.

—Puede usted decirnos algo relativo al invento? ¿se dispara, en efecto, con un plano inclinado, como ha dicho el *Figaro* de París?

—No; sino por medio de un cañón especial que cuesta unas cuantas pesetas y que sirve para muchos años.

En su recámara se coloca la carga conveniente para la velocidad inicial del proyectil.

La puntería se hace como en todos los demás cañones.

Con una carga insignificante de pólvora el proyectil marcha después por sí mismo y es de acero.

—Alcanza mucho?

—El minimum es de 2.000 metros.

Los proyectiles grandes son como locomotoras: marchan mientras tienen carga; es decir pueden tener un alcance mucho mayor del que es necesario en cualquier circunstancia.

—El cabecilla Máximo Gómez, según un telegrama de origen yankee, ha recibido una expedición, en la que constan dos cañones de dinamita y municiones.

Los españoles trataron de impedir el desembarco y atacaron á los rebeldes, pero fueron rechazados por la caballería de Máximo Gómez.

Creese, añade el despacho, que Máximo Gómez con 30.000 hombres bien equipados atacará la Habana.

Dicen de París que el diputado Mr. Garnier ha anunciado al ministro de Negocios Extranjeros que antes de las próximas vacaciones parlamentarias tiene el propósito de explicar una interpelación sobre la guerra hispano americana.

—De Nueva York comunican la noticia que el Gobierno de Washington se niega á negociar el canje del teniente Hobson por el almirante Cervera.

Los naufragos salvados del vapor «Bourgogne» refieren detalles de la catástrofe.

Los hombres, dicen, pisoteaban á las mujeres y á los niños para salvarse y la misma precipitación impedía tomar los botes de salvamento.

Todos los pasajeros de primera, excepto una mujer han perecido.

El «Bourgogne» se hundió á los diez minutos del choque.

Se ha confirmado la muerte del exsecretario de la Legación de España en Washington señor Dubosc.

Otros pasajeros han dicho que algunos naufragos no murieron ahogados.

—Como coincidencia curiosa citase la siguiente:

Quando en Septiembre de 1893 fueron á Chicago varios marinos á entregar las carabelas que regelaba España, el señor Magaz tuvo la desgracia de sufrir una herida causada por un accidente.

Fué curado á bordo del crucero «Glocester», siendo muy bien atendido por los marinos norteamericanos.

El nuevo teniente de navío, que actualmente formaba parte de la oficialidad del crucero «Maria Teresa», está prisionero á bordo del «Glocester», donde fué curado con solicitud el año 1893.

—Un telegrama de Valladolid da cuenta de

haber estallado un horroroso incendio en el Manicomio provincial, ardiendo los tres cuerpos de edificio.

El espectáculo era imponente. Se ha producido un gran pánico en la ciudad, pues los locos huían despavoridos.

En los primeros momentos acudió el alcalde y tomó las oportunas disposiciones.

También han acudido muchas otras personas; pero todos los esfuerzos han sido inútiles.

El edificio ha quedado destruido completamente.

Los enfermos fueron trasladados al cuartel de caballería de Farnesio. Los locos furiosos han sido conducidos con las debidas precauciones al Colegio de Jesuitas.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Además de los decretos de Guerra firmados anteayer por S. M., contiene las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Reformando el cuerpo de Telégrafos en los términos que se expresa.

—Disponiendo que por esta sola vez se concedan a los aspirantes primeros de Telégrafos todas las plazas de oficiales terceros de nueva creación.

—Fijando el haber que han de disfrutar los aspirantes terceros de Telégrafos y disponiendo que en lo sucesivo no se hagan nuevos nombramientos de esta clase.

—Disponiendo queden en suspenso las disposiciones del capítulo III de cada uno de los estatutos formados para el régimen de los Colegios de médicos y farmacéuticos.

Fomento.—Disponiendo se anuncie a traslación la provisión de la cátedra de Derecho canónico, vacante en la Universidad de Zaragoza.

Ultramar.—Disponiendo sigan rigiendo interinamente los itinerarios de los vapores correo de las Antillas y sus combinaciones aprobadas en Junio de 1897.

CRÓNICA PARISIENSE

Modas

Cuatro veces al año, en los primeros días de cada trimestre, París toma el aspecto de un Rastro inmenso: los umbrales de muchas casas hallanse atados de muebles en desorden, los carros de mudanza circulan estrepitosamente por las calles y los mozos de cuerda, convertidos en Hércules con blusas, llevan sobre sus anchas espaldas los mundos que cambian de domicilio.

Los alquileres de las casas, hácense aquí por trimestres, cuatro veces al año nos visita el cancerbero y otras cuatro el cobrador de impuestos sobre puertas y ventanas.

Los personajes ricos que habitan suntuosos hoteles ó magníficos pisos, cambian de domicilio por aumentar sus comodidades; pero los desgraciados obreros suelen abandonar la bohardilla ó el desván desahuciados judicialmente por falta de pago.

Los lujosos mobiliarios de los encopetados señores van á lucirse otra vez en los dorados salones que su dueño eligiera como nueva habitación, los cortinones de damasco amortiguarán la luz de otros cristales biselados, más puros que los anteriores, y las valiosas plantas exóticas perfumarán el ambiente de otra estufa más amplia.

Pero, ¿donde irán á parar las desventajadas sillas del obrero, sobre qué cristales se acomodarán sus visillos de tul barato y en cual ventana miserable serán colocados los pequeños tientos de albahaca, planta de los pobres que no pueden pagarse el lujo de clematitas y orquídeas?

¿Quién sabe! Acaso el pobre desahuciado, falto de trabajo y de pan para sus hijos, realice sus cuatro troastos por dos francos; acaso extinga las penalidades de su existencia en el fondo del Sena, desenlace de los muchos dramas de miseria desarrollados en este foco de desventuras, es este París risueño que sugestionas, que consume y que mata.

Los cadáveres irán á la Morgue; allí no hay muebles, ni tientos ni visillos de tul; allí, en aquella cámara frigorífica hace más calor aún que en la bohardilla, y en aquella helada atmósfera, mas helada aún por el frío de la muerte, hay todavía más calor que en el corazón de la humanidad ingrata.

¡Oh, las mudanzas de París, cuántos misterios encierran!

La parisiense da mucho que hablar en estos momentos: Rejase se reconcilia, Liene de Paugy cantará otra vez, la petoman del Maulin Rouque pierde sus procesos y la condesa de Bort pleitea por los dos millones que la legara á fortiori su joven amante, sugestionado por las caricias de aquella blanca mano, convertida en tentáculo del pulpo y enternecido por aquellas hipocritas lágrimas de cocodrilo. Dos meses antes de la muerte del joven, la con-

desa le conoció, le atrajo con sus voluptuosos baños y el incauto tuberculoso cayó en la red de un interesado amor que había de ser el sudario de su cadáver.

En el fondo misterioso de una alcoba, la condesa vertía gota á gota el placer de la vida en aquella boca abrasada por la fiebre; cada gota de placer era una dosis de veneno para el joven que allí se extinguía lentamente.

La perspectiva de los dos millones hizo nacer en el helado corazón de la mujer un sentimiento de caridad mercenaria y una innoble ambición de oro.

Cuando pensamos en este tipo que, por desgracia, no excusa en la sociedad; cuando reflexionamos acerca de las inmundas protectoras de la ataxia y de la parálisis general, parecemos más humanos los vampiros de la montaña y los chacales del desierto.

La Dama de las Camelias ya no existe; ha cedido su puesto á la Dama de las Simprevivas que teje cruelmente la corona mortuoria en la cabecera misma de su desgraciada víctima.

Desapareció para no volver más el tiempo de los exquisitos encantos, de las caricias espontáneas y de la caridad por amor.

Y es triste suerte la del cariño, que no se hable ya de él sino para compadecer sus víctimas y para prostituirle con la infamia.

En Francia los divorcios son casi tan frecuentes como los casamientos; pero en París la proporción es mucho mayor que en provincias.

El siguiente es un divorcio parisiense inédito:

Hace unos cuantos años encargaron á un gran escultor parisiense el busto de la fundadora de una orden religiosa.

Para estudiar el hábito, tuvo el artista como modelo en el mismo convento una novicia que había dejado en el mundo uno de los nombres más ilustres de la nobleza francesa por el modesto Sor de la comunidad religiosa.

La novicia era hermosa y el escultor impresionable.

Como los votos eternos no le impedían aún, la futura monja volvió al mundo y cambió el claustro por el hogar de la familia.

El artista adoró la imagen que debía copiar y el matrimonio se celebró á satisfacción de todos.

Los hijos vinieron á colmar la felicidad de los esposos, la fortuna les sonreía, cuando de la noche á la mañana desapareció la antigua novicia y se refugió en los claustros de otro convento.

Tomada del altar, al altar vuelve y el escultor solicita el divorcio.

¿Misterio!

Sólo se ha notado algún cambio en los camails, ahora se llevan como abrigo para salir del teatro y se hacen largos y estrechos con paños claros unidos y á dos volantes sobrepuestos.

No es esta una prenda bonita ni mucho menos; pero dicen que resulta muy cómoda.

Por mi parte no se la recomiendo á mis amables lectores; porque las camails estrechas nada favorecerán sus gracias naturales.

En mi próxima seré más extenso.

Antonio Ambroa.

Paris, 5 Julio del 98.

Noticias locales

¿En qué quedamos, señores panaderos ó señores almacenistas?

Estamos al tanto de tan importante asunto, y sabemos que el precio de los trigos ha disminuido y que continúa la tendencia á la baja, y por consecuencia lógica las harinas han sufrido un descenso notable. Pero el pan continúa por las nubes, sosteniéndose en alza, sin duda porque, además del subido precio, se halla falto de peso.

Por lo que, esperamos que la promesa, que se dijo hecha hace unos días, se llevará inmediatamente á efecto rebajando inmediatamente el precio de este artículo de primera necesidad, cuyo aumento no está justificado después de la baja que han experimentado los trigos.

S. E. el señor arzobispo, se encontraba en el día de ayer, siguiendo su visita pastoral, en los pueblos de Alió y Puigpelat.

El día de hoy sábado lo pasará en Vallmoll, regresando á esta capital esta noche.

Ayer celebró sesión la Comisión provincial despatchando los asuntos de nueva entrada, quedando sobre la mesa otros de mayor interés que se resolverán en la sesión próxima.

Llamamos la atención de nuestros lectores respecto de lo dispuesto en el artículo 28 de la vigente ley de presupuestos, según el cual, quedarán libres de las responsabilidades en que hubieren incurrido los contribuyentes que declaren su verdadera riqueza contributiva dentro del plazo de seis meses, haciendo extensivo igual beneficio á los que habiendo firmado las hojas evaluatorias tengan reclamación pendiente de resolución definitiva.

Recordamos á los mozos interesados, que hasta el día 14 inclusive del presente mes, pueden redimirse á metálico por 1 500 pesetas los excedentes de cupo llamados á filas.

Hemos de llamar nuevamente la atención de los alcaldes de los pueblos de esta provincia para que al remitir el repartimiento de urbana acompañen al mismo un relación de los contribuyentes cuyas cuotas están sujetas al recargo del 20 por 100.

Hemos recibido el número 26 de la importante revista El Teatro Español, que publica como folletín el popular drama «Don Alvaro ó la fuerza del sino» en cuyo número anuncia la pronta publicación de la preciosa comedia de los señores Sellés y Federchi, estrenada con gran éxito en Madrid y titulada «Infiel».

La señora marquesa viuda de Comillas, ha dado diez mil pesetas para la defensa marítima de Barcelona.

El precio de los tomates ha experimentado una notable baja, toda vez que en los mercados véndese la libra á cinco céntimos.

Debiendo procederse á la rectificación bienal del escalafón para llenar las vacantes que han resultado en el de maestros; los que tengan derecho á ser incluidos en los de los años 1896 á 97 y 1897 á 98, según lo dispuesto en el caso 1.º de la regla de real orden de 4 de Abril de 1882, deberán presentar sus instancias documentadas en la secretaría de la junta de Instrucción pública de la provincia dentro del término de un mes, á fin de resolver en cada caso lo que corresponda.

Debemos advertir á los maestros y maestras que se abre un concurso durante aquel plazo para cubrir las vacantes correspondientes al «mérito», ocurridas en el escalafón durante el bienio que acaba de expirar, todo de conformidad con la real orden antes citada.

Los interesados que por «mérito» pretendan las vacantes del escalafón presentarán sus instancias acompañadas de los documentos en que fundan y justifican su derecho, dentro de los 30 días posteriores al 5 de los corrientes, pero bien entendido que la junta al resolver el concurso deberá atenderse y sujetarse exclusivamente á los expedientes presentados por los interesados durante el plazo legal señalado.

Se ha dispuesto que los derechos de importación que señala la partida sexta del arancel de Aduanas á los carbones minerales y al cok, y el recargo establecido por la ley de presupuestos de 1895-96, se reduzca á una peseta 50 céntimos por tonelada de 1.000 kilogramos, sea cual fuere la procedencia de aquellos y la industria á que se destinen.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Sr. D. Juan de la Cruz.

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 759'50. Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 19'00. Temperatura media, 24'00.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre; los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Anteayer martes, por la mañana, nuestro ilustrísimo señor Obispo don Pedro Rocamora, fué al domicilio del alcalde propietario señor Kies, á devolverle la visita de despedida que este le hizo al marchar á Madrid, y darle la bienvenida, pero como el señor alcalde no se hallaba en ésta, nuestro Prelado dejó tarjetas.

—El joven Esteban Fusté y Subirats, hijo de esta ciudad, ha obtenido en los exámenes de primer curso de violín que tuvieron lugar en el Conservatorio del Liceo de Barcelona el primer premio con distinción siendo once los alumnos que lo disputaron.

Felicitemos á su apreciable familia y celebraremos que siga con fortuna la carrera que con tanta brillantez ha principiado.

—Ayer, en el tren que llega á esta ciudad á las ocho de la noche, regresó de Tarragona nuestro querido jefe y amigo don Antonio Kies, el cual no ha creído prudente, dadas las críticas y tristes circunstancias porque atraviesa nuestra patria, estar alejado del puesto que le confirió el Gobierno de Su Majestad, encargándose de la Alcaldía, ayer mañana.

Sea bien venido.

REUS.—En un manso, inmediato á esta ciudad, estuvo á puate de ocurrir anteayer una horrible desgracia. Parece ser un niño, de cortisimos años, cayóse en una balsa llena de agua, ocurriendo lo propio con una hermanita del aludido niño, la cual se arrojó sin duda, en salvamento del mismo, sin medir que era empresa superior á sus fuerzas.

Por fortuna pudo dar la niña gritos de auxilio, y comparció al lugar del suceso el padre de aque. llos en unión de otras personas que en la finca se encontraban, logróse sacarles del agua, cuando ya el niño empezaba á sentir los síntomas de la asfixia.

Uno y otro de los pequeñuelos, siguen felizmente, sin novedad.

—Mañana empezarán á circular los trenes del tranvía desde la estación hasta al Arrabal de Robuster.

—Prosiguen con gran actividad los trabajos preparatorios para celebrar en el Velódromo grandes carreras de velocípedos, el día 25 de este mes, festividad de Santiago.

Como ya dijimos, los productos líquidos que se obtengan serán aplicados á socorrer á los soldados heridos ó enfermos regresados de Cuba y Filipinas, naturales de los pueblos que componen el partido judicial de Reus.

En la reunión celebrada el día 5 de este mes en el Club Velocipedista, se acordó nombrar una comisión compuesta de varios señores socios para ayudar á la junta directiva de dicha sociedad en la organización de las aludidas carreras, habiéndose también acordado subastar las localidades, ofreciéndolas á los mejores postores, para que la rendición produzca mayores resultados.

Se han solicitado premios, de S. M. la Reina Regente, de la Infanta Isabel, y de los señores arzobispo de Tarragona, gobernador civil y senadores y diputados por la provincia.

El señor alcalde ha ofrecido su concurso á la Junta directiva del Club Velocipedista para el éxito de la fiesta.

Se cree que en ella tomarán parte los conocidos corredores de Madrid señores Lozano, Martí y Batanero.

Páginas de la Historia

Heróica defensa de Mérida

9 DE JULIO DE 712

Puesto preferente, glorioso ocupa en los anales de la invasión musulmica de España, la heróica conducta, rayana en lo sublime, en lo épico, de los españoles que defendieron á Mérida de las terribles y poderosas huestes del conquistador Muza.

Conquistada la Lusitania, marchó Muza con su gente sobre Mérida, y al llegar ante ella é intimar su rendición á los que defendían, convenciose el hijo de Mahoma que no era empresa fácil y breve apoderarse de la más antigua ciudad de la invicta Extremadura, y menos con la gente que llevaba, por lo que llamó en su auxilio á su hijo Abdelaziz, que se hallaba en Tanger organizando tropas para trasladarse á España, y entretanto llegaba aquel, Muza, con los medios de que disponía, cercó la plaza.

Los sitiados hacían frecuentes salidas para caer sobre los árabes trabándose con este motivo combates á diario, en que siempre salían derrotados los sitiados.

Poco á poco, con sus bizarras é impetuosas salidas, los españoles iban acabando con lo más florido de las huestes del árabe, y haciendo esto comprender á Muza que los españoles iban á terminar por dar fin de sus guerreros antes de que llegara Abdelaziz con los refuerzos, si las cosas continuaban tal como iban, dióse á buscar un medio que le ayudara á destruir al enemigo, ó al menos restarle las fuerzas necesarias para que sus salidas no constituyeran para los árabes tremendos descalabros.

Preparó Muza á los godos una emboscada, y atraídos éstos habilmente á ella, trabóse un combate que duró siete horas y que costó la vida á cuantos españoles tomaron parte en él. Este triunfo facilitó á Muza la conquista de una torre después llamada Torre de los Mártires, en realidad sólo le sirvió para experimentar nuevas pérdidas; pues pocos días después fué reconquistada con insuperable valentía, pereciendo en su defensa todos los árabes que la ocupaban.

En los últimos días de Junio de 712 llegó el hijo de Muza á las cercanías de Mérida, y unidas las huestes de padre é hijo comenzaron á atacar con furia é ímpetu aterrador la plaza. Aun hicieron los godos algunas salidas; más como había ya enorme desproporción entre el número de combatientes de uno y otro bando, en casi todas las salidas los árabes abrumaron con la superioridad numérica á los defensores que tenían la valentía de salir al campo á pelear.

Reducidos también al último extremo por el hambre y la miseria los defensores de Mérida, acordaron capitular, haciéndolo en condiciones honoríficas el día 29 de Julio. Dos días después tomó Muza posesión de la plaza conquistada.

Maese Rodrigo.

Variedades

EL COLLAR

La miseria es siempre triste, pero cuando hace presa en una joven es muy horrible; una mujer joven y bonita que agoniza de hambre, parece el esqueleto de un ángel; hay demasiado horror en un esqueleto de lo que nació para ser inmortal en la mujer, parece antes, en ocasiones, que la materia, cuando se traba la lucha de la miseria con el deber; esto repugna, pero es cierto.

Aquel día era miércoles; tercero de la semana y tercero también de ayuno en la pobre Angela; tres días sin comer, en una joven de diez y nueve años, producen demasiado tormento; el hambre desaparece para dejar su puesto á una ansia fiera, mezclada de desvarío de sonámbulo, y en esta disposición hallé á la pobre niña cuando subí á su bohardilla.

Yo conocía á Angela mucho, desde pequeña, casi nos habíamos criado juntos; la ocasión nos hizo amigos y la desgracia nos hizo hermanos; cuando

murieron sus padres le quedó solamente el apoyo de mi amistad, pero desvalido y pobre como ella, bien poco podía hacer en su favor; de todos modos, esta amistad era causa de que no hubiera secreto alguno entre los dos.

Al verme entrar, me miró con los ojos extravíados, y dijo encarándose conmigo:

—Oye: hace tres días que no como, ya lo sabes; pero lo que ignoras es que hoy pienso comer, y bien, casi con lujo, ya verás: no repliques nada, es inútil; sé tu situación y sé igualmente que tú tampoco te permites muchas comodidades, más hoy también las tendrás tú, porque vas a comer conmigo; ¡vaya! ¡no faltaba más! tengo mucha hambre, mucha, voy a calmarla, luego, luego.

Quedóse sin concluir la frase y lanzó una carcajada histérica, gutural, convulsiva, horrible; una carcajada que parecía un aullido y que me hizo palidecer; después siguió de esta forma:

—Mira: ya conoces el collar de plata que mi madre me puso en el cuello antes de morir, haciéndome jurar que no me separaría de él; aquí lo tienes, formando tres cadenas; vas a salir a venderlo y traerás con qué comamos los dos; yo no podría hacerlo; me costaría sufrir demasiado; mi pobre madre le estimaba en mucho; era un regalo que mi padre le hizo el día de su boda; ya ves, estas cadenas guardan todo un poema; la historia de mi vida y la del amor que me produjo; y hay que venderlo, todo, todo... y rompió a reír otra vez de un modo que daba miedo.

Trató de convencerla, me miró fijamente, vió en mí semblante retratada la resolución de no obedecerla, y levantándose con la rigidez de movimientos propia de un atómata, se envolvió en un mantoncito de pelo muy raído, y salió fuera del cuarto: agarrábase á las paredes para no caer; aquello era horrible.

Quise contenerla y fué inútil; algunos instantes después el débil eco de sus trémulos pasos resonaba en la escalera: yo entré en mi cuarto, que estaba situado frente al de Angela, y caí en una especie de somnolencia producida por las consideraciones que me inspiraba la infeliz y desgraciada niña: cuando recobré mis facultades era bien entrada la noche.

* *

La puerta de la bohardilla de Angela estaba á medio entornar, y por entre el claro que formaban las dos hojas, se escapaban los rayos de una luz brillante; aquella luz; lujo excesivo, dada la situación de la joven, me dió miedo; empujé las hojas de la puerta con mano f-bril y di dos pasos en el interior del cuarto, retrocediendo acto seguido presa de un terror espantoso.

En el centro de la pequeña salita habia una mesa cubierta de ricos manjares, y alumbrada por dos caldelabros de seis bujías; en un ángulo, pendiente de una viga, el cuerpo de Angela, rígido, proyectando en el pavimento una sombra, á la que las oscilaciones de la luz daban unos movimientos fantásticos; trastornado; medio loco, avancé algunos pasos y descolgué el cuerpo de la joven tratando de volverla á la vida, mi intento fué inútil, estaba muerta, su cuello, amoratado, se hallaba rodeado del collar de plata, cuyas cadenas habian producido la extrangulación; la vista del collar en el cadáver, unida á la de una mesa tan lujosamente servida, en lugar donde no se habia comido en sesenta horas, dió á mi cerebro toda la luz que necesitaba para acabar de comprender aquella situación por demás horrible.

* *

El cuerpo de Angela recibia alimento á costa de su alma; cobarde para vender el collar, encontró acaso quien le comprara algo que valia más que él; y la inocencia hizo una víctima, pero la miseria hizo dos: mató á la mujer y al ángel; las dos naturalezas estaban tan bien unidas, que al sucumbir una tuvo necesariamente que perecer la otra.

SIXTO.

Sección comercial

MERCADO DE TARRAGONA

Vinos.—Cotizamos á los precios siguientes: De Vilaseca, de 20 á 25 ptas. carga. De la Canonja, de 23 á 25. De Reus y comarca, de 23 á 26. Prioratos superiores de 34 á 37 pesetas carga. Bajo Priorato, de 29 á 32 pesetas carga. Montblanch y Urgel, de 19 á 21 pesetas carga. Vinos Blancos.—De 10 1/2 á 11 reales el grado. Espiritu.—Cotizamos: De vino destilado.—A 94 duros los 68 cortes, 35 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados. De orujo.—De 86 á 87 duros los 68 cortes y 35 grados; refinado á 15 duros la carga de 24 1/2 grados. Anisados.—Cotizamos: Vino, de 19 1/2 á 64 duros los 480 litros. Idem de 17 1/2 á 54 duros los 480 id. Orujo de 19 1/2 á 58 los id. id. Idem de 17 1/2 á 48 id. id. Holandas.—De vino, á 12 duros la carga. De orujo á 10 1/2 duros. Mistelas.—A los precios siguientes: Blancas de 55 á 60 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza. Negras de 48 á 55 pesetas. Aceites.—Cotizamos:

Finos del Campo, de 18 á 18 1/2 reales: clase corriente, de 15 1/2 á 16. De Urgel, de 18 á 18 1/2 reales cuartán. De Arrieria, de 15 1/2 á 15 3/4. Arroces.—Cotizamos: Almonquill Núm. 0, 17 reales; núm. 1, 17 1/2; núm. 2, 18; núm. 3, 18 1/2; y núm. 9, 19 reales arroba.

Azúcares.—Granillos, 38 reales; blanquillos, 35 terciados, 34 1/2; quebrados, 33 á 34; molidos, 32 á 33; cortadillos primera, 47 1/2; arroba; id. segunda, 45 1/2. Trigos.—Cotizamos: el Berdianska, de 89 á 90 reales los 55 kilos; Marianópolis, no hay; Taganrog, no hay; del país, de 19 á 21 pesetas cuartera, según mérito.

Bacalao.—Se detalla el fresco á 00 pesetas los 40 kilos el 1.º y 00 el buen mezclado. Sardinias.—Se ceden tamaños crecidos de 9 á 10 pesetas millar, medianos 6 á 7 y cortos de 5 á 6. Avellana.—De 31 á 33 pesetas saco. Almendra.—De 33 á 33 5/6 pesetas saco de 50 á 400 kilos; id. Esperanza, de 12 á 13 duros quintal; idem común, de 11 á 11 1/2 duros quintal.

Petróleo.—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos. En cajas á 24 pesetas, caja de dos latas. En bidones á 58 pesetas hectólitros, sin envase. Gasolina, á 24 pesetas, caja de dos latas. Atunes.—Los precios por pipa en almacén son los siguientes:

Sorra, 80 á 85 duros pipa. Tronco, 70 Colas, 50 Espineta, 24 Sengacho, 24 Descargamento retorno, 70 Tronco id., 65 Espineta id., 22 Sengacho id., 22

Cafés.—Manila, 22 duros los 41 5/6 kilos; Puerto Rico, Hacienda escogida, 27 1/2 y Puebla á 24 1/2. Harinas.—Se cotizan á los precios siguientes: 1.º de reales 24 á 26 1/2 arroba. Clase intermedia de 23 á 24 1/2. Redonda 22 1/2 á 23 id. 2.º de 21 1/2 á 22 id. Terceras de 00 á 00 id.

Alpiste.—De 13 á 14 pesetas los 70 litros. Arvejonas.—De 15 á 16 pesetas cuartera. Escasas existencias. Salvados.—De 16 á 17 reales doble cuartera de 100 litros.

Avena.—De 28 á 30 reales cuartera doble. Menudillo.—De 19 á 20 reales cuartera. Maiz.—De 11 á 12 pesetas los 70 litros. Tercerillas.—De 12 á 14 1/2 pesetas saca de 70 kilos según clase.

Cuarteras.—De 8 1/2 á 10 1/2 pesetas doble cuartera. Cebadas.—Del país, de 30 á 31 reales los 70 kilos; extranjera, no hay. Habones.—Del país, de 12 á 13 pesetas los 70 kilos.

Alubias.—De 21 á 23 pesetas cuartera. Garbanzos.—Del país, de 23 á 25 pesetas cuartera; según clase. Cañamones.—De 14 á 15 pesetas los 70 litros. Algarrobas.—De 21 á 22 reales quintal. Sulfato de cobre.—De 65 á 68 céntimos kilo. Azufres.—Molida floristella, de 33 reales los 40 kilos. Segunda de 32 á 33; Patatas. Amarillas, 28 reales. Blancas, de 24 á 26 reales quintal, según clase.

Guanos.—Legítimo del Perú, á 13 5/6 pesetas los 40 kilos; id. químico, 12 pesetas los 40 kilos. Sal.—Cotizamos: Molida, 1 1/2 pesetas los 40 kilos; grano, 0 75 pesetas los 40 kilos.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 8

Ninguna. Despachadas Para Valencia l. San Pablo; en lastre.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 9

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

LUNES 11

Para Amberes y «Pelayo», consignatarios señores Mac-Andrews y C.º

MARTES 12

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Martos» que despacha don Antonio Más.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Alesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 30 al 21 de Julio el vapor «Salamánca», que despachan los señores Boda hermanos.

BOLSA DE MADRID

8 Julio. 4 por 100 Interior... 47'30 4 por 100 fin mes... 47'10 4 por 100 Exterior... 55'30 Amortizable... 58'50

Aduanas... 78'50 Cubas 1886... 52'85 Idem 1890... 43'50 Filipinas... 54'00 Banco de España... 334'00 Tabacalera... 196'00 Cambios de Paris... 84'75 Idem Londres... 00'00 4 por 100 Exterior... 34'50

BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns: Diner, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes, exterior contado, etc.

ACCIONES FIN MES

Table with columns: Diner, Papel. Rows include Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, etc.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with columns: Diner, Papel. Rows include Paris á la vista, Londres á la vista.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Zenón y compañeros mártires y santa Anatolia virgen y mártir. Santos de mañana.—San Cristóbal y los siete hermanos mártires y santa Amalia.

Oración de Cuarenta Horas

Descalzas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatroy cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio en la Trinidad.—Privilegiada.

CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzas.—Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados á Nuestra Señora del Carmen á las siete de la mañana, celebrándose la misa.

Sección oficial

BANCO DE ESPAÑA.—Tarragona

Teniendo que procederse á la corta de los cupones vencidos en 1.º del corriente mes, correspondientes á los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba depositados en esta Sucursal, se avisa á los interesados que podrán retirar los cupones en rama, así como avisar que se conserven unidos á los títulos hasta el día 12 del corriente mes de Julio.

Transcurrido este plazo el Banco procederá á la presentación y cobro por cuenta de los depositantes de los cupones que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

Tarragona 8 de Julio de 1898.—El secretario, Rafael Carrasco.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Francisco Camarasa, coronel de la Zona. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.—Teresa Canelas Roca. Fallecidos.—José Ribera Gabaldá, Hospital civil. Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 8, 11'20 m.

De Washington se reciben noticias contradictorias respecto del envío á España de la escuadra que manda el almirante Watson.

Según unos informes, la secretaría de Marina ha telegrafiado el almirante Sampson que destaque inmediatamente los buques de la armada que deben marchar, tan luego como sea posible, á las costas de España.

Otras noticias afirman por el contrario que el Gobierno de Mac-Kinley ha decidido espe-

rar á ver si se entablan negociaciones de paz, encargando á Watson que continúe con sus buques apoyando las operaciones de Sampson para randir á Santiago de Cuba.

Madrid, 8, 12'40 t.

Al salir de Palacio el señor Sagasta le hemos interrogado acerca del rumor circulado con insistencia referente á haberse dispuesto el regreso de la escuadra que manda el almirante Cámara.

El presidente del Consejo nos ha manifestado que, en efecto, se han trasmitido las ordenes á nuestros cónsules para que las comuniquen al jefe de la escuadra española, á fin de que inmediatamente regrese á la Península.

Esta noticia, aunque esperada, no dejará de ser comentadísima en los círculos políticos, donde ha de dársele varias interpretaciones.

Madrid, 8, 1'20 t.

Aunque «El Imparcial» dice esta mañana que se ha restablecido la comunicación y que el Gobierno puede comunicar con Santiago de Cuba, el señor Sagasta nos ha manifestado que siguen los ministros sin noticias del general Toral á causa de que el cable no funciona.

Madrid, 8, 5'10 t.

Acéntuarse las corrientes de paz. A un caracterizado ministerial, íntimo del señor Sagasta, le hemos oído estas importantes declaraciones.

El Gobierno cree llegado el momento de negociar la paz.

La guerra sin barcos sería insostenible. El valor de nuestro Ejército y Armada queda demostrado en los combates de Santiago.

Nos consta que en los Estados Unidos no serian mal vistas las negociaciones para poner término á la guerra.

Ha llegado el momento de afrontar la situación.

El Gobierno se preocupa de esto así como de las consecuencias que semejante resolución pueda traer consigo.

Es de suponer que antes de ocho días se habrá entrado resueltamente en las negociaciones.

Como se le objetara por alguien que, dado el engaño en que se ha tenido á la opinión, el planteamiento de las negociaciones para la paz pudiera ocasionar trastornos del orden público, el personaje que nos ocupa replicó:

—No lo creo, porque hay que confiar en el patriotismo de todos los buenos españoles. Pero si hubiera elementos perturbadores capaces de crear nuevos conflictos y guerras internas á la patria, el Gobierno los castigaría de un modo ejemplar.

Después habló del aumento del contingente de fuerzas en la Península, cuya resolución aplaudió, y de otros asuntos de menor importancia.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de toros para el día 10 del actual á beneficio de la Suscripción Nacional, lidiándose seis toros de la ganadería del Sutillo, por los afamados y valientes diestros

MINUTO Y ALGABEÑO

con sus correspondientes cuadrillas. Detalles por carteles y papeletas.

Nota.—En la taquilla central, calle del Gobernador Gonzalez, 14, esquina á la de Fortuny, se reciben encargos de localidades.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34 TARRAGONA

Alubias superiores valencianas

PARA SIEMBRA

Rebollado, 17.—Tarragona

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

PILDORAS DE RIAZA

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS, ó COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.
De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, a precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó a su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes a comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis a los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.